

LES COP CLIMAT

Lieu des négociations internationales sur le climat, ces réunions annuelles ont un rôle crucial pour réorienter notre trajectoire d'émissions de gaz à effet de serre et ainsi prendre soin de nos frères et sœurs, victimes actuelles et futures du changement climatique.



> COP: DE QUOI S'AGIT-IL?

- « COP » signifie « Conference of the Parties », soit la Conférence des parties prenantes : c'est l'organe de gouvernance réunissant les États parties à une convention internationale.
- Les COP climat sont les plus connues, mais il en existe sur d'autres sujets, par exemple les COP biodiversité issues de la Convention sur la diversité biologique.

> LA CONVENTION DES NATIONS UNIES SUR LES CHANGEMENTS CLIMATIQUES

 La COP climat a été instituée par la Convention-cadre des Nations unies sur les changements climatiques (CCNUCC), adoptée lors du Sommet de la Terre de Rio en 1992, signée par 197 États et l'Union européenne. C'est le premier traité international sur le changement climatique, qui vise à le limiter en stabilisant les émissions de gaz à effet de serre.

> LA COP CLIMAT

- C'est l'organe de gouvernance de cette Convention, qui se réunit tous les ans depuis 1995 pour dresser le bilan de son application et fixer de nouveaux objectifs.
- Y participent les représentants des États signataires mais aussi **des acteurs de la société civile** (sans droit de vote) : entreprises, ONG...
- Certaines COP climat ont été particulièrement décevantes telles la COP15 de 2009, d'autres ont permis des avancées telles la COP3 en 1997 qui a conduit à l'adoption du Protocole de Kyoto, ou la COP21 en 2015 qui a donné lieu à l'accord de Paris.

> L'ACCORD DE PARIS

- Il s'agit d'un engagement à contenir le réchauffement climatique bien en dessous de 2°C par rapport aux niveaux préindustriels, et à poursuivre les efforts pour le limiter à 1,5°C.
- C'est un traité juridiquement contraignant mais non assorti de mécanisme coercitif ou de sanctions. Il conduit toutefois les États à rendre compte de leurs émissions et de leurs efforts par la remise régulière de plans d'action climatique, les « contributions déterminées au niveau national ».
- Un Bilan mondial (Global Stocktake) est également prévu tous les cinq ans à compter de 2023.

CHIFFRES CLÉS

1995

Première COP climat

+ 1,15°C

Augmentation de la température moyenne mondiale entre la période préindustrielle et 2022

+ 1,5°C

Hausse de température maximale visée par l'accord de Paris

Le coup de pouce du pape François

« Dire qu'il n'y a rien à espérer serait un acte suicidaire qui conduirait à exposer toute l'humanité, en particulier les plus pauvres, aux pires impacts du changement climatique. Si nous avons confiance dans la capacité de l'être humain à transcender ses petits intérêts et à penser en grand, nous ne pouvons renoncer à rêver que cette COP28 conduira à une accélération marquée de la transition énergétique, avec des engagements effectifs et susceptibles d'un suivi permanent. » (LD n°53–54).

> IMPORTANCE DES COP CLIMAT

- La gravité des conséquences du changement climatique variera fortement selon la vitesse à laquelle nous parviendrons à corriger notre trajectoire d'émissions de gaz à effet de serre. Chaque dixième de degré de réchauffement supplémentaire aura des conséquences néfastes pour la vie des personnes.
- Nos choix individuels et ceux du monde économique ont une importance essentielle. Mais la lutte contre le changement climatique exige également et surtout des engagements politiques, notamment à l'échelle internationale. Les COP climat sont le cadre dans lequel ces engagements peuvent être pris, sous condition d'une volonté politique suffisante.
- C'est le sens de **l'exhortation apostolique** <u>Laudate Deum</u>, publiée par le Pape François le 4 octobre 2023, juste avant la COP28, **afin de peser pour la prise d'engagements climatiques forts**. Le Pape y affirme que « les solutions les plus efficaces ne viendront pas seulement d'efforts individuels, mais avant tout des grandes décisions de politique nationale et internationale » (LD 69).

QUE POUVONS-NOUS FAIRE ?

> SUIVRE LA COP 28 AVEC LE JESUIT EUROPEAN SOCIAL CENTER

Les jésuites en Europe proposent par l'intermédiaire du JESC <u>une boîte à outils pour se tenir informé tout au long de la COP28</u>, comprendre la COP, écrire à ses élus (traduction en français disponible via le bouton en haut à droite).

> PRIER

- À l'aide du Guide de prière proposé par le JESC, rédigé par Fabian Moos si et Xavier de Bénazé si.
- En s'inscrivant à la proposition en ligne Prions pour la COP28 du Mouvement Laudato si'.

> PRENDRE EN COMPTE LA QUESTION CLIMATIQUE DANS NOTRE VIE CITOYENNE

- Par notre vote lors des élections européennes et nationales, en choisissant des représentants politiques à même de s'engager à hauteur des enjeux lors des prochaines COP.
- En signant diverses **pétitions**, par exemple la proposition d'un traité de non-prolifération des combustibles fossiles.

> AGIR À NOTRE ÉCHELLE

- En changeant nos comportements individuels et en communauté, par exemple à l'aide des fiches Ecojesuit.
- En s'impliquant dans une association, par exemple auprès de l'une des associations du Réseau Action Climat.
- En se formant, par exemple grâce à <u>ces sources répertoriées par Bon Pote</u> ou aux sources d'information compilées sur la plateforme <u>L'écologie pour tous</u>.



POUR ALLER + LOIN

- > Le *Guide de la COP28* publié par le JESC.
- > L'article <u>COP, sommets de</u> la Terre... six questions sur les conférences du climat sur le site vie-publique.fr.
- > <u>Le témoignage de Filipe</u>

 <u>Martins sj</u> sur le plaidoyer du

 JESC pour la COP28.